

LA CRÓNICA DE GERONA.



PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y DOMINGOS.

Precio de suscripción: en esta capital al mes 5 reales, trimestre 14; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devolverá ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION, BALLESTERIAS N.º 3.

Los suscritores que lo sean por trimestres, tendrán derecho de insertar *Gratis* una vez al mes, un anuncio de 8 líneas. Podrá hacerse la suscripción, en los puntos donde no haya corresponsales, enviando el importe en sellos de franqueo, al Administrador del periódico.

ADVERTENCIA.

Se suplica á los Sres. suscritores de fuera la capital que no hayan satisfecho la del corriente mes, se sirvan hacerlo cuanto antes, remitiendo el importe al Administrador del periódico en libranzas ó sellos de franqueo de cuatro cuartos, si no quieren experimentar retraso en el recibo de los números.

De un notable artículo debido al talento de un distinguido escritor francés, tomamos los siguientes párrafos sobre la

IMPORTANCIA DEL PERIODISMO.

«Hay un libro cuyas hojas se imprimen en todas lenguas; cuadro vivo del mundo, en que los pensamientos mas elevados, las cuestiones de gloria y de libertad, la paz, la guerra, la hacienda, la justicia, se discuten libre y generosamente, y se entregan palpitantes con el interés del dia á la conciencia del gran jurado de las naciones.

Hojas efímeras, obras sin fin, que cada noche ve morir, que cada mañana ve renacer, cada dia mas apasionadas, cada dia mas vehementes, añadiendo el pensamiento de hoy al pensamiento de ayer advirtiendo á las inteligencias, despertando las masas, gritándolas sin cesar: ¡Adelante! ¡adelante!

Recorred sus páginas, húmedas todavía; os hallais en Constantinopla, en Ispahan, en Moscow, en Londres, en Paris. Ahí está la Europa, cuyos

reyes absolutos caen por falta de inteligencia; la América con sus ciudades y sus desiertos, presentando el doble espectáculo de la libertad civilizada y la libertad salvaje.

Leeis dia por dia, hora por horas todos los sucesos del globo: aquí una batalla, allí un sitio, acá un tratado, allá un congreso de príncipes, ó las acaloradas discusiones de una asamblea popular.

Nada de consejos secretos, de oscuras diplomacias, de maquinaciones hipócritas. Los gabinetes de los pueblos penetran en ellos, resaltando la verdad por los lados.

¡Cuadro inmenso del pensamiento humano! ¡Combate eterno del espíritu y de la materia, en que se notan los progresos de la civilizacion y el génio humano caminando en detalle á la muerte, y en masa á la libertad!

Este libro, que saca partido de todas luces, que se enriquece con todos los descubrimientos, y que el fuego, el viento, las aguas, todos los elementos sirven para multiplicarle, para diseminarle: aparece, y millones de manos lo toman, y millones de miradas lo devoran.

De ciudad en ciudad, de reino en reino, corre á agitar todas las cabezas, á remover todos los corazones, á llenar todos los pensamientos, arrojando en medio de los pueblos el bien, el mal, el error, la verdad, produciendo el caos que precede á la creacion.

Es un hecho que la prensa periódica reina ya en el mundo, que pone á las naciones en presencia de las naciones, y que todas se contemplan y se juzgan mutuamente. Y no obstante, los poderes envejecidos continúan rodando en sus profundos carriles, sin comprender nada de cuanto pasa;

no ven que la prensa, á la cual no saben oponer sino la censura, la Bastilla, la policia, está realizando en la hora en que escribo la mayor revolucion que haya jamás conmovido el mundo, que tiende á cambiarlo todo, que cuanto se hacia en la oscuridad habia de hacerse á plena luz...!

¡Ah! ¡compréndanlo una vez! La revolucion que se está realizando es invencible: la ley que arrastra el linaje humano al progreso, es una ley de la naturaleza. Los reyes absolutos no harán retroceder á los pueblos, no impedirán que la historia se cumpla. Es cierto que no pueden vencer este movimiento, pero aun están á tiempo de dirigirlo.

¿Qué tienen de peligros los periódicos? ¿el error? Enseñad, pues, á las naciones á que conozcan la verdad: desarrollad el gérmen primitivo de lo bueno, de lo justo, que son la misma esencia del hombre. Esta es el alma que los pueblos os piden nuevamente: la recibieron del cielo, y los legisladores no han trabajado sino en sofocarla. Todos se han esforzado en mutilar al hombre: volvednos, pues, el hombre completo. Los reyes absolutos cifran su estabilidad en la ignorancia y en la mentira: los reyes populares hallarán su apoyo en la ciencia y en la virtud.»

Correspondencia de La Crónica.

Sr. Director de *La Crónica de Gerona.*

Mieras 28 Abril de 1864.

Muy Sr. mío: Aprovecho la ocasion en que va á salir el correo para participarle que acaba de descargar sobre estos campos cubiertos de lozanos y vigorosos frutos, un violento chubasco que, mezclado de un mas que regular pedrisco, habrá causado daños de consideracion á estos honrados y afanosos labradores. Hace dias que se lamentaban de lo avaro que andaba el cielo en templar la sed á sus campos sobradamente secos en razon de los ardorosos soles que desde principios de esta primavera se dejan sentir, pero mucho me temo que el triste cortejo de que ha venido acompañada la tan suspirada lluvia, les dé motivo para quejarse de haber sido oidas sus súplicas al fin.—Como el cambio repentino obrado en la atmósfera se ha anunciado con una recia y estrepitosa tronada, *para alejar el mal tiempo*, se han echado al vuelo las campanas segun costumbre inveterada tanto en este como en muchos otros pueblos. De desear fuera que, haciéndose cargo de cuán inútiles y peligrosas son semejantes prácticas, segun claramente lo atestigua con sus verdades la ciencia y con sus tristes lecciones la experiencia, las abandonasen para siempre jamás los pueblos que las siguen todavía, librándose con esto de tener que lamentar en época mas ó menos lejana un desastroso suceso que suma en la afliccion y desconsuelo á mas de una familia quizás.

Anteayer falleció en este pueblo el pbro. D. Ramon Segarra, natural, segun creo, de san Feliu de Pallarols, y que venido en la última cuaresma para auxiliar á nuestros dignos Sres. Cura-párroco y Vicario en las funciones espirituales propias de aquella temporada, continuaba aun en esta poblacion. Una aguda y repentina pleuresía que ocho dias atrás le acometió, ha hecho inútiles cuan-

tos recursos la ciencia, y cuidados las personas á él cercanas se han esmerado en prodigarle, llevándole dicha enfermedad al sèpulcro á una edad bien temprana aun. Hoy se ha celebrado en descanso de su alma, y de cuerpo presente, un solemne oficio de difuntos al que ha asistido una nmerosa concurrencia, rindiendo así un tributo de caridad á la memoria del finado y una muestra de aprecio á la ilustre clase que perteneció. Terminada esta fúnebre ceremonia ha sido conducido el féretro, con gran acompañamiento tambien, á la morada del eterno descanso. ¡Séale la tierra lijera!

El domingo próximo pasado se inauguró en esta Iglesia parroquial el *Mes de Maria*, funcion que con motivo de caer adelantada este año la fiesta del *Corpus*, ha habido necesidad de adelantar tambien. En justo elogio de quien corresponda debo decir á V. que el lucimiento y esplendor con que se celebra este religioso obsequio tributado á la Virgen, es superior á la poca importancia que, como es sabido, tiene la poblacion. Semejante á lo que con idéntico motivo se hace todos los años en la Iglesia de san Felix de esa ciudad, un coró de niños que por el ajuste y armonia con que cantan, pudiera creerse dirigido por un hábil profesor, entona en los intermedios correspondientes esas dulces y angélicas á la par que sencillas canciones, que tan bien dicen al misticismo y magestad religiosa que presentan nuestros templos en semejantes actos. Como es de suponer, la concurrencia con que se vé favorecida tan brillante funcion es numerosísima cada noche.

Sin mas novedad que participarle se repite de V. atento S. y amigo Q. S. M. B.—E. M.

VARIEDADES.

Mis Tristezas.

Era un ángel... por esto su recuerdo eleva mi alma hácia Dios.
(Osian.)

Dejadme, sí, dejadme... ¿Qué os importa Saber de donde vengo y donde voy?
Voy siguiendo esa vida triste y corta,
Mi pasado de ayer llorando hoy.

Dejadme, yo estoy bien entre las flores
Que nacen en mi amada soledad;
Dejadme, yo no quiero otros amores
Que los que inspira aquí la inmensidad.

Dejadme, que es mas grato al alma mia,
Contemplar ese cielo sin confin,
Que mecerse entre el humo de una orjia,
Que embriagarse en impúdico festin!...

Dejadme, si... ¿qué os importa Saber de vengo y donde voy?
Voy siguiendo esa vida triste y corta,
Mi pasado de ayer llorando hoy.

—
¿Cuán amargo es el recuerdo
De unas horas que pasaron,
De unos dias que volaron
Y que jamás tornarán:
Cuan amargo el estar cierto
De que en mi triste destierro
Esos recuerdos de hierro
En mi alma pesarán!

Oh! si, yo habia nacido
 Para que mi vida fuera
 Una donacion entera
 Al Dios que me diera el sér:
 Porqué, decidme, mundanos,
 De mi centro me arrancasteis,
 Y en los brazos me entregasteis
 De un angel, que era muger?..

Y si con letras de fuego
 Estaba escrito en el cielo
 Que yo viviera en el suelo
 Para entregarme al señor;
 Porqué, dime, siglo infame,
 Aquella's letras borraste,
 Y mi pobre alma inflamaste
 Con el fuego del amor?

Y si por fin he encontrado
 Otra vez la paz del alma,
 Porqué envidiais hoy mi calma
 Amigos que un dia amé!
 Porqué tornais á mi mente
 Recuerdos de un bien perdido?
 Dejadme, que en el olvido
 Tranquilo descansaré!

Dejad, que aquí se deslice
 Mi vida mística y bella;
 Dadme en el cielo una estrella,
 Dadme en la tierra una flor
 Que esto me basta en el mundo
 Para vivir venturoso...
 Dejadme, ... solo el reposo
 Es la ilusion de mi amor.

Oh! no, recuerdos mios, no huyais de mi memoria,
 Besad mi frente siempre, seguidme por do quier,
 Y repetidme siempre la enamorada historia
 De un angel que fue mio, de un angel que es muger.

Dejadme que la vea envuelta con su manto
 Postrada allá en su celda en extásis de amor,
 Dejadme que la vea, y al cielo alzare un canto
 Que anunciará á los hombres mi puro y santo amor.
 F. de A. R.

GACETILLA.

NIÑO QUE PROMETE.—Hace algunos dias que, segun se nos ha dicho por varios vecinos y transeuntes, viene colocándose junto á la guardia de la Cárcel un mocoso profiriendo palabras nada pulcras que ofenden sobre manera á las señoras que aciertan á pasar por allí, y aun algunas veces las insulta con hechos, con gran contentamiento de la soldadesca que, por lo visto, le instiga á ello en lugar de corregirle é impedirselo.

Recomendamos el niño á los agentes de policia, alguaciles ó municipales, esperando girarán alguna visita por aquellos barrios y cortarán el escándalo.

LITOGRAFÍA.—Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo establecimiento del Sr. D. Emilio Cullell, sito al estremo de la calle de Isabel 2.^a, cuyo Sr. nos ha mostrado una abundante y variada coleccion de los trabajos que tiene ejecutados, algunos de los cuales nos han llamado la atención por el gusto que en ellos se advierte, así en la combinacion de los

dibujos, como en la limpieza y en lo correcto de los caracteres.

No dudamos que el público de esta capital aprovechará los servicios del Sr. Cullell, puesto que no ha perdonado medios para proveer á nuestra ciudad de un ramo de industria de la que venia careciendo hasta ahora, no sin que muchas veces se hiciese sentir su falta.

PRIMADA.—Parece que algunas personas muy conocidas en esta capital, han sido sorprendidas con la noticia de haber perdido sus capitales impuestos en la sociedad *Monte-pio Universal*, (su representante en Gerona D. Mariano Tapis y Freixas) por no haber presentado en tiempo oportuno la fé de vida de sus hijos al empezar el quinquenio del año actual.

Los estatutos de muchas sociedades ocasionan tretas muy pesadas. Accionistas abrir mucho ojo...

COMPANÍA DE ZARZUELA.—Poca variedad ha ofrecido al público la segunda quincena de la presente temporada. *El último mono*, *Catalina* y *El Niño*, hé aqui las producciones nuevas que durante la misma se han puesto en escena, de las tres una sola, la segunda, nueva en este teatro. Su desempeño deja por cierto bastante que desear, en el conjunto, sin que ello impida el que agrade alguno que otro artista.

Catalina es una zarzuela que á no resentirse tanto de la falta de ensayos, y á haberse puesto en escena con el correspondiente aparato que su interesante argumento requiere, hubiera dado algunos llenos á la empresa; á bien que á decir verdad, es pieza que no se presta á las facultades de la mayor parte de los artistas de la compañía. Esto no obstante, consiguen hacerse aplaudir del público la señora Llorens en su papel de protagonista, y el simpático Sr. Villegas en el de *Miguel*.

PAISANO NUESTRO.—El profesor de la Escuela de Ciegos y Sordomudos de Barcelona, Sr. Carreras, ha compuesto un rosario á dos coros, que será cantado por los alumnos los sábados con acompañamiento de armonium, al objeto de que puedan tener una escuela práctica los que se dediquen al estudio del órgano.

LO MERECE.—Para la impresion de la obras escogidas de D. Antonio Garcia Gutierrez, se han servido SS. MM. contribuir con la cantidad de 9,000 rs. y con la de 4,000 los Sres. duques de Fernan Nuñez y Medinaceli. Invitado el Sr. Salamanca por el Presidente de la comision, que se ocupa en activar este asunto, con el objeto de que uniese su apoyo al generoso que han prestado tan distinguidas personas, en consonancia con el ejemplo de nuestros bondadosos y augustos soberanos, ha contestado ayer al Sr. D. Juan Eugenio Hartzenbusch que la comision puede contar con toda la cantidad que necesite para realizar su pensamiento.

Aplaudimos como se merece el digno y generoso proceder del Sr. Salamanca.

MERCADO.—No podemos dar noticia á nuestros suscritores del precio de los granos y caldos del que tuvo lugar ayer en esta ciudad, por no habérsenos podido facilitar oportunamente.

APROVECHAR LA OCASION.—Ha estado en esta ciu-

dad de paso para Olot, el Sr. Corrons óptico de Barcelona y Artista de la Real casa, con el objeto de colocar en varios edificios de aquella villa algunos para-rayos. Parece que mañana estará de regreso y permanecerá dos días en esta ciudad por si alguna persona desea utilizar sus servicios. Ea, pues, aprovechar la ocasion, ya que el conocido astrónomo D. Joaquin Yagüe conocido vulgarmente por el Zaragozano, anuncia para los próximos meses de junio y julio fuertes tempestades, rayos y huracanes.

SECCION JUDICIAL.

D. José Banús y Gorgui Caballero de la Real y distinguida órden española de Carlos tercero y Juez de primera instancia de la ciudad de Gerona y su partido.

Hago saber: que en méritos del expediente instruido á instancia de doña Carmen Miralles, viuda de Soler, tutora y curadora de su hija doña Mercedes Soler y Miralles y de los demás coherederos de doña Narcisa Bou, viuda de Soler, á fin de obtener autorizacion para vender los bienes que fueron de dicha doña Narcisa, con objeto de pagar las deudas y extinguir los demás gravámenes á que están afectos, quedan señalados los dias diez y once, doce y trece de mayo próximo, á las once de la mañana, en las puertas del Juzgado, para el remate de aquellos, en la forma que á continuacion se espresa; hallandose de manifiesto en el oficio del infrascrito escribano el pliego de condiciones formado al efecto.

Dia 10.

Una casa situada entre las calles de la Ferreria vella y plazuela de las Castañas de esta ciudad, señalada de núm. 17, que consta de planta baja y tres pisos, con desvan, valorada en cantidad de 266,650 rs. sin deduccion de cargas. La Heredad llamada Manso Catalá, situada en el término del pueblo de Quart, compuesta de una casa, cabaña, era y tierras pertenecientes á la misma, que han sido valoradas juntas sin deduccion de cargas, en 112,000 rs. vn.

Dia 11.

La heredad llamada Manso Llobet situada en término de Ollés, que con su casa, era, porche y tierras pertenecientes á la misma, ha sido valorada en cantidad de 170,667 rs., sin deducir tampoco las cargas á que tal vez esté afecta.

Dia 12.

La heredad llamada Manso Nonell, situada en el término de Celrá y vecindario llamado de Palagret, que con la casa, corral, huerto, tierras de todas clases y demas derechos que pertenecen á la misma, ha sido valorada en 74,667 rs. sin deduccion de cargas.

Dia 13. — Censos.

Uno de una cuartera y un cuartan de trigo que prestan Francisco y Jaime Cortada de Celrá, capitalizado en 2666 rs. 66 cent.

Otro de pension anual 133 rs. que prestan juntos Jayme Ginjaume, Juan Rovira y Gaspar Perich de Celrá, capitalizado en 4433 rs. 33 cent.

Otro de una cuartera tres cuartanes de trigo que presta Pedro Ribot vecino de Palol de Oñar capitalizado en 3733 rs. 33 cent.

Otro de una cuartera, dos cuartanes y tres mesurones trigo que presta Pedro Carreras de Castellar, capitalizado en 3446 rs. 66 cent.

Otro de seis cuarteras un cuartan y tres mesurones trigo que presta Mateo Perich de Palol de Oñar capitalizado en 13,600 rs.

Otro de una cuartera y media de trigo que presta Miguel Pons, vecino de Gerona, capitalizado en 3533 rs. 33 c.

Otro de pension 252 rs. en metálico que presta Sixto Plá y Costa, vecino de Vilamarí, capitalizado en 8400 rs.

Otro de dos cuarteras y media de trigo y cuatro pollos que presta Miguel Fabra vecino de Pineda, capitalizado en 6133 rs. 33 cent.

Otro de cuatro cuarteras y media de trigo, cuatro pollos y una gallina que presta Miguel Oliveras de Sils, capitalizado en 10666 rs. 66 cent.

Otro de dos cuarteras y media de trigo y cuatro pollos que presta Miguel Gibert, vecino de Valleanera, capitalizado en 6133 rs. 33 cent.

Otro de media cuartera de trigo y una polla que presta Pedro Masnou de Mallorquinas, capitalizado en 8266 rs. 66 cent.

Otro de tres cuarteras y media de trigo y cuatro pollas que presta José Morell de Riudarenas capitalizado en 1266 rs. 66 cent.

Otro de una cuartera tres cuartanes de trigo y dos pollos que presta Jaime Camps de Sils, capitalizado en 4133 rs. 33 cent.

Otro de una cuartera tres cuartanes de trigo y dos pollos que presta Pedro Sieras de Sils, capitalizado en 4133 rs. 33 cent.

Otro de dos cuarteras tres mesurones de trigo y una polla que presta Pedro Abrador de Mallorquinas, capitalizado en 4733 rs. 33 cent.

Otro de una cuartera un cuartan y cuatro mesurones trigo y tres pollos que presta Domingo Abrador de Mallorquinas, valorado en 3622 rs. vn.

Otro de tres cuarteras y nueve mesurones de trigo y cuatro pollos que presta Jaime Garriga de Martorell de la Selva, capitalizado en 8000 rs.

Y otro de una cuartera y un mesuron de trigo y dos pollos que presta Narciso Gay de Valleanera, valorado en 2553 rs. vn.

Gerona 21 Abril de 1864.—Ldo. José Banús y Gorgui.—Por órden del Sr. Juez, Domingo Puigoriol.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA: s. Felipe, s. Santiago apóstoles y s. Segismundo rey.

CUARENTA HORAS: empiezan en la Iglesia de San Martin: se descubre á las ocho de la mañana y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis á las ocho.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Esperanza en la Catedral.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO DE LA REINA.

Funcion para hoy Domingo 1 de los corrientes.

4.^a DE ABONO.

Se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos titulada:

CATALINA.

A las 8 en punto.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterias núm. 3.